



CTSCAFE PARA CIUDADANOS.....

<http://www.ctscafe.pe>

ISSN 2521-8093



Volumen VI- N° 18 Noviembre 2022

<http://www.ctscafe.pe>

Lima - Perú

REVISTA DE INVESTIGACIÓN MULTIDISCIPLINARIA



<http://www.ctscafe.pe>

Volumen VI- N° 18 Noviembre 2022

ISSN 2521-8093



Consejo Editorial

Director

Dr. Francisco Javier Wong Cabanillas

Editor, diseño y traducción

Bach. Carlos Alberto Vega Vidal

Diagramador de texto y asistencia de diseño

Bach. Carlos Alberto Vega Vidal

Corrector de Textos

Bibl. Anatolia Elva Vidal Taco

2

Comité Científico

Dr. Elena Rafaela Benavides Rivera

Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Lima-Perú

Dr. Wilfredo Edgar More Seminario

Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Lima-Peru

Instituto de Cerámica y Vidrio-CSIC. Madrid-España

Dr. Oscar Rafael Tinoco Gómez

Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Lima-Perú

Universidad Nacional Federico Villarreal. Lima-Perú

Dr. Manuel Alberto Hidalgo Tupia

Universidad Nacional Federico Villarreal. Lima-Perú

Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Lima-Perú

Dr. Oscar Eugenio Pujay Cristobal

Universidad Nacional Daniel Alcides Carrión. Cerro de Pasco-Perú

Universidad Nacional Hermilio Valdizán. Huánuco-Perú

3

ÍNDICE

Pág.

Introducción.....07

INGENIERÍAS

Modelos, estándares y marcos de referencia al Gobierno TI más recomendados en las universidades entre 2016-2021: una revisión de la literatura científica

Models, standards and reference frameworks for IT Government most recommended in universities between 2016-2021: a review of the scientific literature

Modèles, normes et cadres de référence pour le gouvernement informatique les plus recommandés dans les universités entre 2016-2021 : une revue de la littérature scientifique13

Alberto Carlos Mendoza De Los Santos
Universidad Nacional de Trujillo
Manuel Alejandro Paredes Varas
Universidad Nacional de Trujillo
Máximo Alexander Fernández Muñoz
Universidad Nacional de Trujillo

4

ECONOMIA Y GESTIÓN

El presupuesto y la gestión financiera en la Institución Educativa N° 6065 “Perú Inglaterra” del distrito de Villa El Salvador

The budget and financial management in the Educational Institution No. 6065 "Perú Inglaterra" of the district of Villa El Salvador

Le budget et la gestion financière de l'établissement d'enseignement n ° 6065 "Perú Inglaterra" du district de Villa El Salvador29

Efraín Alfado Rivas Huamaní
Universidad Nacional de Educación Enrique Guzmán y Valle

CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES*Enseñar o aprender fuera de los circuitos escolares**Teaching or learning outside of school circuits**Enseigner ou apprendre en dehors des circuits scolaires.....40*

Jesús Enrique Tinoco Gómez

Universidad Nacional Agraria la Molina

*La perspectiva económica del valor en los acervos documentales**The economic perspective of the value in documentary heritage**La perspective économique de la valeur du patrimoine documentaire57*

Isaac Rodríguez Taboada

Universidad Nacional Autónoma de México

*Ulises: de Homero y de Dante. Análisis del descrédito de Ulises a través del tiempo**Ulysses: from Homer and Dante. Analysis of the discredit of Ulysses through time**Ulysse : d'Homère et Dante. Analyse du discrédit d'Ulysse à travers le temps72*

Anatolia Elva Vidal Taco

Universidad Nacional Mayor de San Marcos

*Fuentes para el estudio de la instrucción pública en Lima: el Colegio Latino, 1821 – 1840**Sources for the study of public education in Lima: the Colegio Latino, 1821 – 1840**Sources pour l'étude de l'instruction publique à Lima : le Colegio Latino, 1821 – 1840.....97*

Juan Carlos Huaraj Acuña

Universidad San Ignacio de Loyola

*Aportes y consideraciones para la historia del Hospital Nacional Sergio E. Bernales en el octogésimo segundo aniversario de su fundación (1940 - 15 de agosto - 2022)**Contributions and considerations for the history of the Sergio E. Bernales National Hospital on the eighty-second anniversary of its foundation (1940 - August 15 - 2022)**Contributions et considérations pour l'histoire de l'hôpital national Sergio E. Bernales à l'occasion du quatre-vingt-deuxième anniversaire de sa fondation (1940 - 15 août - 2022).....111*

Ciro Omar Meneses Valcarcel
Universidad Nacional Mayor de San Marcos

Nivel de adicción a las redes sociales en estudiantes de una universidad privada de Lima

Level of addiction to social networks in students of a private university in Lima

Niveau de dépendance aux réseaux sociaux chez les étudiants d'une université privée à Lima122

Carlos Alberto Peña Miranda
Universidad Nacional Mayor de San Marcos
Elizabeth Cosi Cruz
Universidad Norbert Wiener

Experiencias y propuestas de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos Acerca de la responsabilidad social universitaria

Experiences and proposals of the National University of San Marcos. About university social responsibility

Expériences et propositions de l'Université nationale de San Marcos. À propos de la responsabilité sociale universitaire.....132

6

Francisco Javier Wong Cabanillas
Universidad Nacional Mayor de San Marcos

Introducción

En los últimos tiempos, la tensa relación entre los sectores que compiten por gobernarnos son parte de los acontecimientos en nuestro país. Y como afirmáramos en ediciones anteriores, cada vez son más traslúcidos los componentes que muestran unos y otros. Y con ello, van polarizando sus ideas y comportamientos. En cada caso, asumen representar al pueblo o a la ciudadanía; con el argumento de triunfos electorales. Estos procesos electorales representan el voto ciudadano.

Los triunfos electorales, en donde se participa, hemos de reconocerlos: se pierda, se empate o se gane. Las reglas de juego son válidas desde el momento en que se participa. Actuar en sentido contrario es desconocerse uno mismo.

Desde la nueva gestión de gobierno, los cuestionamientos se centran – en ambos bandos -, en la “interpretación” de la Constitución y las leyes vigentes. Esta situación, linda con lo bizarro. Los cuestionadores de la actual Constitución se amparan en ella para defenderse. Y los defensores de su vigencia apresuran la marcha para modificar los artículos constitucionales para que los primeros no puedan defenderse. De Ripley.

Las inconsecuencias se miden en cada gesto político. Consideramos que la ciudadanía cada día está rumbo a la indiferencia. Se podría afirmar que estos bandos desean que aumente el desprecio a la participación política. Se evidencia en el mayor número de ciudadanos que prefieren pagar la multa por no asistir a votar y entre los participantes, el aumento del voto en blanco y nulo. Otro indicador es la desaparición de partidos políticos organizados, en tanto los existentes son grupos de personas, que alquilan el logotipo al mejor candidato.

Las anécdotas de solicitar ayuda internacional o nacional, a instituciones formales como también a los informales, son acciones distractoras o efectistas. O dicho de manera coloquialmente “portátiles” (dícese de personas que son contratadas para fines políticos).

Los grandes problemas que acontecen en el Perú y en el mundo, no son parte de la agenda de los bandos en conflicto. La pandemia y otros males que resurgen, no tienen políticas claras, las propuestas de avanzar en los logros de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), están en el papel escrito. La generación de empleo, la salud y la educación, son tratadas en “piloto automático”; es decir, la inercia y el tratar de resolver hechos consumados. Sino preguntémosles a los grupos empresariales transportistas, a los sectores de trabajadores agropecuarios y a los gremios de maestros y docentes universitarios.

Esta situación se agrega a la falta de capacidad de gestión, y la inocente excusa de la inexperiencia es su mejor respuesta, tanto de los miembros del ejecutivo como del legislativo. De los actuales gestores y de los anteriores también. Mientras, a quienes dicen representar, pueblo o ciudadanos, vivimos a pesar de sus desatinos.

En otras oportunidades hemos manifestado la importancia de la organización e institucionalización del país. En cada espacio geográfico, en cada instancia los ciudadanos, concedores de la historia del Perú, educados con valores de Patria y recogiendo lo ancestral con lo moderno, debemos expresar nuestras inquietudes y propuestas para resolver los problemas más básicos que afrontamos.

Empleo para el que lo necesite, salud preventiva para el ciudadano, educación de calidad en todas las escuelas, deben ser resueltos en cada decisión local, provincial, regional y nacional.

En esa perspectiva es que motivamos a toda la colectividad académica a presentar sus investigaciones, como la mejor manera de sensibilizar y construir el país que necesitamos.

Llegamos a las dieciocho ediciones

La Revista CTSCafe para ciudadanos presenta su decimoctava edición. Asumimos sin falsa modestia que estamos mejorando, consecuencia de nuestra experiencia y la participación de todos los articulistas. A los cuales les extendemos nuestra gratitud.

Aún nos faltan varias etapas por cumplir. Y luego seguiremos perseverando para constituirnos en una Revista referente en la labor de integrar y compartir el conocimiento humano. Cada artículo, cada tema, para nosotros es muy apreciado. Son las manifestaciones de vida y de experiencia. Todas las dimensiones del conocimiento son valiosas y necesarias para seguir mejorando la humanidad.

Nuestros artículos

En este número presentamos:

En el área de ingeniería: Máximo Alexander Fernández Muñoz, Manuel Alejandro Paredes Varas y Alberto Carlos Mendoza De Los Santos, representantes de la Universidad Nacional de Trujillo presentan en su artículo “Modelos, estándares y marcos de referencia al Gobierno TI más recomendados en las universidades entre 2016-2021: una revisión de la literatura científica” la importancia del gobierno de tecnologías de la información y el uso eficiente de los recursos con el fin de cumplir con los objetivos de la organización que los utiliza, centrándose en el caso de las universidades que se ven en la necesidad de implementar modelos, estándares y marcos de referencia a la administración de las tecnologías de la información para manejar su información, siendo una de las instituciones que procesan y gestionan mucha información para tomar decisiones y mejorar la calidad de su enseñanza, un artículo de interés para la administración universitaria.

En el área de economía y gestión, con un análisis de la administración presupuestal de nuestra educación nacional Efraín Alfado Rivas Huamaní nos presenta en su artículo “El presupuesto y la gestión financiera en la Institución Educativa N° 6065 “Perú Inglaterra” del distrito de Villa El Salvador” como la gestión de esta Institución Educativa tiene fuertes deficiencias, y como en estas condiciones la gestión no ejerció ningún control sobre el manejo de recursos, mostrándose en la infraestructura deteriorada, la falta de materiales educativos y el insuficiente equipamiento de la Institución Educativa. Siendo estas deficiencias propias de todo el sistema administrativo de nuestra educación nacional. Un artículo para entender el contexto actual de nuestra educación.

El área de ciencias sociales y humanidades nos presenta:

Desde Brasil el autor Jesús Enrique Tinoco Gómez, en el artículo: “Enseñar o aprender fuera de los circuitos escolares” demuestra que una clara identificación de los actores del proceso de aprendizaje facilita el proceso de generación de conocimiento de manera colaborativa, participativa y de construcción conjunta; identificando y describiendo los procesos que diversos actores sociales e institucionales han puesto en práctica tomando como ejemplo el caso del Barrio de la Paz, Salvador (BA). Una característica propia del Barrio de Paz es su capacidad para generar organizaciones acordes a sus necesidades, que convergen en una representación más cohesionada y transparente, especialmente el Consejo de vecinos que tomó la delantera en ese período inicial. En este sentido, el papel de esta organización social en la búsqueda de soluciones para el Barrio fue fundamental, en la articulación con organismos públicos y privados, y principalmente en la identificación del asociativismo/cooperativismo como alternativa de mejores condiciones para la población trabajadora del Barrio, dentro de las cuales la educación

juega un papel valioso para el desarrollo de la comunidad. Una experiencia valiosa que se puede aplicar a nuestra realidad. Artículo de obligada lectura en la actualidad.

Desde el otro extremo del continente Isaac Rodríguez Taboada de la Universidad Nacional Autónoma de México en su artículo: “La perspectiva económica del valor en los acervos documentales” explica y analiza la importancia, el estudio y determinación del valor económico de los recursos documentales con que éstos cuentan y como está segmentada en relación con el patrimonio de los fondos archivísticos y colecciones bibliotecarias que son parte de los bienes de las personas e instituciones a las que éstos pertenecen. Para el autor el objetivo es mostrar a la valoración económica o valuación como una actividad altamente especializada, la cual puede ser aplicada en archivos y bibliotecas, identificando en qué casos o situaciones se pueden utilizar los distintos tipos de valores económicos que se asignan a los bienes. Artículo importante para el estudio de la valoración del patrimonio cultural.

Los personajes de las obras griegas forman parte de la historia del pensamiento occidental del cual somos parte, siendo Ulises de Homero una de las representaciones más importantes de los valores del pensamiento clásico, Anatolia Elva Vidal Taco en su artículo: “Ulises: de Homero y de Dante. Análisis del descrédito de Ulises a través del tiempo” responde a la pregunta ¿Por qué Dante pone a Ulises de Homero en su Infierno? El punto medular de este artículo es “ El descrédito de Ulises a partir del Canto XXVI del Infierno de Dante”, a través del análisis de las investigaciones realizadas por expertos en la materia, trata de resolver la pregunta planteada y dar algunos respuestas, siendo la escolástica con su representante ilustrado Dante una de las principales razones. Artículo para entender el pensamiento medieval y los inicios del pensamiento moderno.

Continuando con sus colaboraciones a la revista Juan Carlos Huaraj Acuña en su artículo “Fuentes para el estudio de la instrucción pública en Lima: el Colegio Latino, 1821 – 1840” realiza un aporte a los estudios de instrucción pública durante el período pos independiente inmediato del Estado peruano. Se trata sobre el nominado Colegio Latino, ubicado en la Ciudad de Lima. La referencia documental se encuentra en la rica colección documental recopilada por Manuel de Odriozola (Lima, 1804-1889). Siendo su finalidad el de ser el centro de formación de legisladores y magistrados de la naciente república. Su difusión es hoy en día un aporte dentro de las presentes investigaciones por el Bicentenario de nuestra Independencia. Un documento de consulta a los investigadores de la educación peruana, sobre todo a los interesados en los inicios de la educación en nuestra república.

El autor Ciro Omar Meneses Valcárcel en su artículo: “Aportes y consideraciones para la historia del Hospital Nacional Sergio E. Bernales en el octogésimo segundo aniversario de su fundación (1940 - 15 de agosto - 2022)” busca contribuir a la historia de una institución hospitalaria que ha marchado al compás del desarrollo de la sociedad peruana en general y limeña en particular, mostrando en las diferentes etapas históricas

y administrativas por las cuales pasó el mencionado hospital las características de la población-objetivo para el cual fue diseñado en el momento de su desenvolvimiento sanitario. Artículo sobre la historia sanitaria y social en nuestro país.

Las redes sociales en la actualidad juegan un papel muy importante para la comunicación y la información ya sea a nivel macro o personal, Carlos Alberto Peña Miranda y Elizabeth Cosi Cruz en su artículo: “Nivel de adicción a las redes sociales en estudiantes de una universidad privada de Lima” analizan y establecen los niveles de adicción a las redes sociales en estudiantes de una universidad privada de Lima durante el año 2021. Los resultados indican que la falta de control personal en el uso de redes sociales está relacionada significativamente con los estudiantes universitarios de 16 a 26 años. Para los autores esto ha generado una comunicación ilimitada sin las barreras culturales y físicas entre las personas, permitiendo tener una mayor comunicación y estar más informado, pero a su vez ha permitido que la interacción con su entorno social y familiar disminuya drásticamente. Un problema social generado por las nuevas tecnologías y artículo de consulta obligada para el análisis de este contexto creado por los avances tecnológicos.

La responsabilidad social universitaria se entiende como la gestión ética y eficaz del impacto generado por la universidad en la sociedad debido al ejercicio de sus funciones: académicas, de investigación y de servicios de extensión y participación en el desarrollo nacional en este sentido Francisco Javier Wong Cabanillas de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos en su artículo: “Experiencias y propuestas de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos” da cuenta de algunas alternativas mediante las cuales la UNMSM, ofrece desde su vasta experiencia académica de investigación, así como de responsabilidad social, alternativas de desarrollo y bienestar a la sociedad en general. Un artículo para entender la labor de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos frente a la sociedad.

Finalmente, llegamos a la publicación N° 18, gracias a la colaboración de todos nuestros autores y del equipo detrás de esta su revista, revista que en estos 18 números trata de mostrar como la investigación científica en todas las áreas que presentamos, explica y contribuye a solucionar algunos de los problemas que afronta nuestra sociedad peruana y también la internacional. Animamos a los autores a seguir colaborando con nosotros y mostrar en esta vitrina sus investigaciones. A todos, lectores y autores les deseamos un feliz año 2023 esperando que sus metas se cristalicen y nuestros problemas como Nación sean resueltos.

Dr. Francisco Javier Wong Cabanillas

Director

Bach. Carlos Alberto Vega Vidal

Editor

REVISTA DE INVESTIGACIÓN MULTIDISCIPLINARIA



<http://www.ctscafe.pe>

Volumen VI- N° 18 Noviembre 2022

*Contáctenos en nuestro correo electrónico
revistactscafe@ctscafe.pe*

148

Página Web:

<http://ctscafe.pe>

Blog:

<https://ctscafeparaciudadanos.blogspot.com/>

Facebook

<https://www.facebook.com/Revista-CTSCafe-1822923591364746/>

